

París 28 de junio de 1939

Querido Marcelo:

Recibí tu última carta. No te molestes porque no te escriba personalmente. Tú eres tanto o más razonable que yo, y comprendes que no eres "extrano" que seas de la familia, y por las cartas que escribo para todos, y que dirijo a Fraterna, te enteras de cuanto sabemos. Pero hoy me he decidido a escribirte para contestar algunos extremos particulares de la tuya que he leído gratamente.

En verdad ha sido una gran decepción lo del embarque fallido, pero tengo confianza que saldremos de Francia. Y saliendo de la trampa fascista francesa ya podremos poner en práctica proyectos pedagógicos, pues el terreno ya lo tenemos preparado en América. No será igual que llegar desorientados y estar todo por hacer. No nos faltará ayuda de los compañeros que allí viven. Que hace tiempo nos conocen, y no ignoran nuestra actuación, lo demuestra la carta que el Comité Nacional de los G. A. de L. Castellana en los C. C. U. U. me ha dirigido, en respuesta a la mía de abril, y la circular que ha dirigido a todos los grupos Anarquistas interesándose particularmente por la familia. Ayer las devolví ambas a Fraterna para que las leáis quienes no las hayáis leído.

Al leerlas, la emoción que las dos me produjeron me hicieron saltar las lágrimas. Sinceramente te digo que aunque obstáculos insalvables les impidieran realizar sus propósitos, les agradecería siempre la gran satisfacción moral

2) que sus sentidas manifestaciones solidarias me ha ofrecido.  
En ambos escritos se observa el firme empeño en realizar su proyecto, que sólo falta solucionar legalmente, porque los 60,000 francos que se precisan para embarcarnos a toda la familia los tienen a su disposición ya que, como dice David, el pedir algo a los grupos, y a los padres que deseen tenernos de maestros de sus hijos, es únicamente para que ayuden pues el Comité cuenta con suficientes recursos económicos.

Esta demostración de honda simpatía me estimula, y ha de estimularnos, a permanecer fieles a la causa de la libertad; a ser intransigentes con la Injusticia; a ser ejemplo de moralidad anarquista; a no traicionar, en lo más mínimo, a la familia árata, que tan generosa se comporta con los hermanos sinceros, que están dispuestos a obrar recíprocamente; a ser consecuentes en toda circunstancia, en todo momento y lugar; a practicar, tanto o más que propagar, las ideas anarquistas que son capaces de hermanar a los seres humanos, que no se ven, que no se hablan, que no se conocen físicamente, pero que desde miles de kilómetros se tienden los brazos solidarios y fraternales.

Las pocas, bien pocas noticias que hay, van en la carta de ayer. Seguramente ya la habrás leído, y por eso no <sup>lo</sup> repito.

Si Aranda ha salido se ve que por lo de ex... no hay peligro, y que lo preciso es ser campesino. Ya, veremos, ya veremos... En las dos fichas que hicimos en Toulouse, en la base, y con grandes caracteres de letra puse qué convenía hacer en caso de "control", y si la condición de embarcar era ser campesino. Hasta esto último preví teniendo en cuenta cuál era el desarrollo económico de México. De haber pues

1) To otros nombres, otras profesiones y otros cargos también hubiéramos tenido que añadir una nota diciendo al Consejo de evacuación del Movimiento Libertario que nombres, profesiones y cargos eran falsos, etc., etc. Y así era más fácil que "alguien" con V. pudiera "inventar" la excusa, el pretexto, el olvido, la ignorancia, la falta de memoria, etc. Lo más cuerdo, ignorando cual podía ser la condición para embarcar y los peligros, era, y es, decir quiénes somos a los "nuestros", a los que habían de seleccionar a los compañeros que han de "salir" en las expediciones, a los que todavía los seleccionan, añadiendo la nota respectiva.

Y en la nota decía, además de explicar la situación de ex., que nos colocábamos como maestros, pero que para marchar nos comprometíamos a trabajar en fábricas, talleres y ser campesinos si preciso era. ¿Qué ha pasado? ¿Por qué no se han tenido en cuenta nuestras observaciones, nuestras orientaciones previsoras que además de hacerlas constar en las dos fichas no he cesado de repetir en varias cartas? Algún día se sabrá aunque hoy se mienta... Porque no cabe más que el abandono, incapacidad o mala fe... Y el abandono y la incapacidad, cuando se trata de la libertad, y quizás de la vida, de seres humanos, que son si afines, no cabe, no es aceptable como excusa.

De acuerdo, estimado Marce, aunque si en un momento dado la familia puede marchar que marche... Nosotros encontraremos medio de salir aunque sea siendo provisionalmente cubanos, pues los de esta nacionalidad pueden entrar sin limitación en los E. U. Siendo pocos habría, quizás, forma de arreglarlo contando con \$ de los E. U.

41 Por Paris ya hay "algun cubano."

Fraterna no me ha enviado todavía el artículo de "La Depeche". Le habré de tirarle de sus orejas. Pero, Marcet, no le digas lo del tirón de orejas... Me habría mal que se enfadara. Me ha enviado un retrato en la que está - dice ella - seria, con una seriedad que me encanta; y no quiero que haga una mueca al saber que he hablado de maltratarla. Lo del tirón de orejas queda, pues, como si no lo hubiera dicho. ¡Cuidado, eh!... ¡Cuento con tu silencio!... No traiciones mi amistad... Pero ¡si soy yo el que se traiciona!... ¡Pobre de mí!... ¡Si me está leyendo antes que tú!... ¡Ya no hay remedio!... Bueno; a lo hecho pecho... ¡Sem, jem!... Mi garganta apenas puede tragar la saliva... ¡Lé' le digo ahora!... Mira, Fraterna, lo que has leído no lo has leído... O es igual que no lo hubieras leído, porque estoy muy lejos para que el tirón tenga lugar... Me he quedado descansando...

Marcet, es raro que hayas encontrado el artículo sobre la Escuela Moderna y no hayas dado con la o las intervius. Hubiera deseado recoger este material para servirme de estos periodistas burgueses, de lo que han escrito, como testimonios en los contrastes de la educación, que pienso hacer en el libro que quiero escribir, y para "fulminar" contra los detractores de la nueva educación que con tanto valor empezó Ferrer a practicar el año 1901 en Barcelona.

Lo de Foyos, Yoldi, Oliver, etc., lo dijo Forhyo, que lo vi cuando me entrevisté con Tolano en París.

Abrazos y besos para mi pequeña hermanita libertaria, a la que mucho quiero, y con la que ya quisiera estar jugando en la cubierta del barco que nos ha de llevar a América.

Te abraza fraternalmente este que te estima

Nota: La intervius no crea sequito al artículo que has encontrado? ¿La última que no se inventa? ¿Ya escribiendo el nombre del autor? ¿No lo olvidaste?

Florencia Ocaña

gracias por tu consideración.